

# 西田哲学会会報

第十五号

題字 上田閑照

発行・西田哲学会  
〒九二九一一二六 石川県かほく市内日角井一番地石川県西田幾多郎記念哲学館内  
電話(076)283-6600

## 西田哲学会第十五回年次大会報告

白井雅人

た。竹内氏の講演は、西田の「国文学史講話」の序」を国木田独

歩や綱島梁川を補助線にしながら読み解くものであった。西田が人生の悲哀を重視していたのはよく知られているが、「悲し」は動詞「カネ」と同根であると考えられており、「しかねる」という語に連なるものである。それは自己の有限性や無力さを

西田哲学会第十五回年次大会が、平成二十九年七月十五日(土)、十六日(日)、十七日(月)の三日間、西田幾多郎の生まれ故郷である石川県かほく市の石川県西田幾多郎記念哲学館において開催された。

初日の午前中は『善の研究』講読会と研究発表が行われた。『善の研究』講読会は松本直樹氏と太田裕信氏が担当し、『善の研究』第二編第四章の講読を行った。内氏は『意識の問題』、『藝術と道徳』、『一般者の自覺的体系』などの西田の著書とベルクソンの思想を対比させながら、その共通点と差異を明らかにした。同日午後には、浅見洋氏(石川県西田幾多郎記念哲学館)による「鈴木大拙の名号観」――一遍から妙好人へ、山内翔太

氏(京都大学)による「西田哲学における情意とその表現――フランススピリチュアリズムとの比較から」と題された発表が行われた。高橋氏は國分功一郎氏の『中動態の世界』をヒントにして、西田哲学を中動態の論理として理解することができるのではないかという問題提起を行つた。末村氏は、鈴木大拙の淨土思想や名号についての理解を年代順に見ていくながら、その深まりを丁寧に跡付けた。山内氏は『意識の問題』、『藝術と道徳』、『一般者の自覺的体系』などの西田の著書とベルクソンの理念に基づき、ドイツのエンドオブライフケアの理念に基づき、ドイツの子供ホスピスの現状が紹介された。そして、西田の死生觀が問題にされ、西田の死生觀が思惟と看護学の接点が論じられ



感じているということを意味する。しかしそこでは同時に、大きな不可思議の力とつながるということがあり得る。このことが西田自身の言葉や、国木田、綱島の言葉を通じて明らかにされた。そしてそれは仏教の悲願に通じるのではないかと示唆された。



の発表は、純粹経験のさらなる基盤として統一的直覚・絶対的な統一作用を考えようとするものであった。城阪氏は、西田の論文「叡智的世界」に定位しながら意志の位置づけを探り、意志に基づく行為の意義を明らかにした。

哲学ホールでは、服部圭祐氏（京都大学）による「京都学派における哲学の現代性」——三木清の「人間学的存在論」と戸坂潤の「イデオロギー論」、森野雄介氏（大阪大学）による「自覚における直観と反省」における瞬間の身分、内藤希氏（一橋大学）による「田辺哲学における質料概念の形成」——西田哲学における場所論との関係から、佐野之人氏（山口大学）による「何故西田は『善の研究』において道徳から宗教への移行を語らなかつたのか」という発表が行われた。服部氏は三木や戸坂の哲学が「理論と実践との弁証法的統一」を目指したものであるとし、そのような嘗み表が行われた。服部氏は田辺三元による西田批判の重要な論点の

一つであつた個別の意識の成立の問題を論じ、田辺が質料概念の検討を通じてその問題の解決の端緒を得たことを明らかにした。森野氏は、西田の瞬間論の成立の端緒にヘルマン・コーエンの読解があつたことを論じ、この時期の瞬間論が西田の『無の自覺的限定』期の時間論に繋がるものではないかと問題提起した。佐野氏は『善の研究』第三編「善」と第四編「宗教」の間に断絶を見出し、それは道徳から宗教へと自然に移行する立場を否定するためであつたのではないかと論じた。

昼休み憩を挟んで総会が行われ、林永強氏（獨協大学）による『Tetsugaku Companions to Japanese Philosophy』の紹介がなされた。その後、短い休憩を挟み、シンポジウム「西田哲学とフランス哲学」が上原麻有子氏（京都大学）の司会のもと開催された。提題は杉村靖彦氏（京都大学）の「〈自覚〉する身體——西田のヌース・ド・ビラン評価から見えてくるもの」と合田正人氏（明治大学）の「西田幾多郎と「模倣」の問題——タルドへの小さな言及の波紋」であった。シンポジウムの詳細はシンポジウム報告書を参照いただきたい。

三日目は国際シンポジウムが開催された。詳細は国際シンポジウム報告に譲りたいが、ブルジル、ドイツ、イタリア、オーストリアから招かれた研究者による、国際色豊かなシンポジウムであった。

多くの来場者に恵まれ質疑も活発に行われた大会であつた。暑い中足を運んで下さった皆様に深く感謝申し上げるとともに、大会を支えて下さった右

川県西田幾多郎記念哲学館のスタッフの皆様にも厚く御礼申し上げたい。

## シンポジウム報告

### 西田哲学とフランス哲学

上原麻有子

第十五回次大会のシンポジウム「西田哲学とフランス哲学」は、七月十六日十四時二十分から二時間四十分にわたり開催された。今回は、提題者とフロアーとの対話が一層充実することを目指し、時間配分に余裕をもたせるよう工夫がなされた。提題は従来の三つから二つに変更。フランス哲学界の第一線で活躍する、杉村靖彦氏（京都大学）と合田正人氏（明治大学）が登壇された。両氏いずれも、西田の思索の内部にフランス哲学との結節点を探り、そこから西田哲学研究を新しい方向へ導くという独自の巧みな論を展開された。

前半では、杉村氏が「〈自覚〉する身体——西田のメース・ド・ビラン評価から見えてくるもの」と題して発表された。西田

が見出した自らの「自覚」とビランの「内奥感 (sens intime)」の共通性に着目し、しかしそれが分岐して「自覚的体系」が「身体的に再構成」される過程を丁寧に考察している。

西田哲学のこの「転回」は、「一般者の自覚的体系」（一九二九）から「無の自覚的限定」（一九三二）にかけて見られる。まず「自覚」の特徴は、「働くことと自体の知」として深化され、「行為的」自己から「叡智的」自己へ」と向かう「脱体的」身体性と「脱歴史」性に現われる。だが、一九三〇年代の「自覚」は、根底に「純身体」と「原歴史」を位置づけることで、練り直される。ビランの「内奥感の原初的事実」において、身体と作用は不可分であり「直接的に統覚」されるが、「自らの動きをその

上げたい。

場で直接感知する場面において、自己と自己身体は」、やはり「区別される」ものとして捉えられている。このビランの「一體性」に対して、西田が求めた「眞の二元性」とは、身体の動きをも含む「全実在の動態」が、

「その事実性においてしかるべき区別の下で知られうる」ということであった。このように西田は、「内奥感の原初的事実」つまり「無媒介的」に知られる身体の動きとしての「内的事実」と物の動きとしての「外的事実」のいすれにも「通底する」一体的な動きへと、ビラニズムを掘り下げながら、乗り越えたのだ。それは「事実が事実自身を限定する」という「事」、あるいは「世界」の「出来」としての事実であり、しかも一瞬ごとに自己矛盾を含みつつ「生起」し、「更新」される。長めの結論で、杉村氏は、「ルサンチマンの哲学」のポテンシャルを受け継いだ現代フランス哲学」と西田哲学との間に想定される「論争」の意義を力説し、一例としてレヴィナスの「古い」る「身体」を取り上げた。以上が発表の論

旨である。  
後半の提題は、合田氏による「西田幾多郎と「模倣」の問題——タルドへの小さな言及の「社会種」に自らの「種」を重ね合わせた田辺元、タルドの波紋」であった。フランスの社会学者、ガブリエル・タルドの思想は、先行研究において、おそらく西田哲学と突き合わせ本格的に論じられたことはない。

合田氏の着眼点は、タルドとデュルケムとの「模倣」概念をめぐる論争にある。デュルケムの「社会種」に自らの「種」を重ね合わせた田辺元、タルドの「模倣」の深い意義を理解していく西田、この両者の哲学の比較研究に対して、タルド—デュルケムの論争は「本質的な論点



(第十五号)平成29年11月30日発行

を提示」するのだと、見地から、西田によるタルドの読みを検討する。これが発表の枠組みであった。

まずその論争の概要が、かなりの力を籠めて示されたが、ここでは、タルドのデュルケム批判は、「社会的事実」は「その個人的現出の外部に実在している」とする点にのみ言及しておこう。タルドはむしろ、民族のような「全体的な諸現象」ではなく、「諸個人」の「独自性」こそが「実在」だという立場に立つ。西田はタルドの「無限」なる「開いたモナド」という考えに賛同し、そこにモナド間の無限の相互作用としての「極微知覚」を関連づけた。合田氏は、「極微」には「一般者を内包した」特殊としての「一般者の自己限定」の「表出」があることを指摘している。そしてさらに、「極微」や「表出」の問題は、「共同的意識」と「個人的意識」との実在的同一性という論点へと向かわれる。タルドの「模倣」は、この「共同意識」を基礎として、もつたが、合田氏はこれを、西田の「自己の中に自己」を写す

「という自覚」の無限の過程という観点から捉えている。「自覚は、タルドの思想を特徴づける「模倣」「類似」「差異化」と親和性がある。この意味で、西田はタルドのこのような「模倣」の含意を「世界で最も早く直覗した哲学者であった」。合田はこのように強調し締めくくつた。

発表に続く休憩後、質疑応答に移る。五十分ほどの充実した。

対話の時間が流れた。西田哲学のベテラン研究者から差し出された熟慮の質問やコメントに対し、両氏は、改めて独自の主張にもとづきそれに応じた。問い合わせの中心は、「自他の区別」、連續／非連続の動性」、「事実の自己」限定と二元性」、「叡知的自己」に對して出される身体」、「西田哲學の現代的意義」「タルドの「社會」概念の歴史性」に関するものであった。

## 「報告」国際哲学交流シンポジウム

## 「西田哲學——間文化の視点」(Nishida's Thought in the Perspective of Intercultural Philosophy)

大橋 良介

「国際哲学交流シンポジウム」

ム」は、歴史を辿るなら、ハイデッガーの故郷・メスキルヒと西田の故郷・宇ノ気町とが、一九八五年に交流協定を結んだことを受けて、双方の町／市が、交互に行う企画として始ました。第一回は一九九一年だった。その後、宇ノ気町は市町村合併でかほく市へと発展的に変化し、また「西田哲学館」が施

田哲学館で行われるようになつた。また「西田哲学会」年次大会が三年毎に「西田哲学館」で行われるようになつたので、二〇一四年度からは「西田哲学会との共催」という形で、学会の年次大会の三日目に行われるようになった。「スキルヒ市かほく市の交流事業の一環」として、かほく市が財政的に負担

する「西田哲学館」の事業であるが、「西田哲学会」年次大会のプログラムにも属することとなつたのだ。

して知られている。発表順に名前を挙げよう。

ティーノ (Prof. Dr. Antonio Neto Florentino)、ブラジル・カンピナス大学。演題「ブラジルにおける京都学派の哲學の受容」(Die Rezeption der Philosophie der Kyotoc



## Schule in Brasilien)

## 2 モニカ・キルロスカール

ル＝シユタインバッハ（Dr. Monika Kirloskar-Steinbach）、「ドイツ・コンスタンツ大学。演題「間文化哲学の理念——われわれは西田幾多郎から何を学ぶ」）ができるか?」（Die Idee Intercultureller Philosophie: Was können wir von Nishida Kitaro lernen?）

## 3 マルチエラ・ギラルディ

（Dr. Marcello Ghilardi）、「イタリア・ペドヴァ大学。演題「混信の痕跡——西田哲学の間文化的側面」（Traces of Interference: intercultural aspects in Nishida's Thought）

## 4 ゲオルク・シュトルガーリ

（Prof. Dr. Georg Stenger）、「世界から考える——間文化哲学と現象学」として、「西田の重要性」（"Von der Welt her denken"）——Nishidas Relevanz für die Interculturelle Philosophie und Phänomenologie）

司会および通訳は、私・大橋が務めた。

第一講演者のフロレンティノ教授は、「ブラジル西田哲学会」を昨年に立ち上げて、初代の会長を務めている。出版されたばかりの『善の研究』のポルトガル語版が披露されたので、聴講者たちも大いに関心を唆られた。

第二講演者のキルロスカール＝シユタインバッハ博士は、西

田哲学についての的確な要約を行った上で、西田哲学が期せずして「間文化哲学」的な洞察を与えることを述べた。そして日本とインド（博士の国籍は印度である）に伝わるいろいろの「絵画」像を紹介し、日本と印度のそれぞれの「間文化」性を、画像分析を通して考察した。新鮮な内容であった。

## Hセイ

## 往生問題と西田哲學

名和達宣

の場である」とを論じ、意欲的な内容だった。

最後の講演者シユテンガーレ教授は、大著『間文化性の哲学』の著者であり、現象学の第一線の学者でもある。氏は西田の言う「個人の自覚から世界を考える」という立場が、現象学的にも間文化的にも重要な洞察を提示するものであることを、雄弁に示すものであった。

田哲学についての活発な質疑がなされた。最後に司会・通訳の大橋から、今後の「国際哲学交流シンポジウム」に関して、問題提起がなされた。もともと「宇ノ氣町・メスキルヒ市の姉妹交流」という形で始まった企画な

用も含めて陰に陽に、かなり出費が要る）一人の人間がボランティアとして背負うには明らかに限界がある。

この問題の検討は、西田哲学会の理事会・幹事会に委ねられる」ととなつた。

大橋が「近代教学」を批判するに当たり、標的に掲げるのは、現代の真宗大谷派の教學に最も多大な影響を及ぼすとともに、西田幾多郎や田辺元などの哲学者にも影響を与えた曾我量深、ならびにその曾我を無批判に信奉する人々である。無論、これまでにも「近代教学批判」と呼ばれるものはあった。しかし、従来の批判が、主に歴史学的な見地より社会性の乏しさや国家（戦争）との関わり方を糾弾するものであつたのに対し、今回

真宗の「近代教学」の中で共有されている往生理解を、親鸞は説かなかつた「現世往生説」であると厳しく批判し、その後、立て続けに『詮解された親鸞の往生論』（二〇一六年）、『親鸞の還相向論』（二〇一七年）を上梓している。西田哲学とは別次元のようにも映るが、私自身は深いところで関連していると考える。

氏が「近代教学」を批判するに当たり、標的に掲げるのは、現代の真宗大谷派の教學に最も多大な影響を及ぼすとともに、西田幾多郎や田辺元などの哲学者にも影響を与えた曾我量深、ならびにその曾我を無批判に信奉する人々である。無論、これまでにも「近代教学批判」と呼ばれるものはあった。しかし、従来の批判が、主に歴史学的な見地より社会性の乏しさや国家（戦争）との関わり方を糾弾するものであつたのに対し、今回

はより深刻である。

さて、氏が「現世往生説」として批判する代表例は、曾我

淨土教の最も基本的な課題であるはずの「往生」が、昨今改めて問いかれていている。その波紋は、真宗教学の学界にかぎらず、新聞報道などによって巷に

大橋が、これまで、映画で言えばシナリオ・ライター、監督、出演者、道具係、連絡係を、喜んで務めてきた。しかし、「西田哲学会」との共催として今後も続行するところであれば、

西田が「現世往生説」を説いたか（法藏館）。

「往生は心にあり」、「往生は生活である」といった言説である。これらの了解は、伝統的に「死んで浄土に生まれ変わること」として「往生」が捉えられてきたのに対し、この現世において信心を獲得するところに開かれる境涯として受けとめ直したものである。それは現在の救済を希求する中で見出された創造的な読解であり、曾我自身が「拡大解釈」と呼ぶものである。

しかし、小谷氏はそういった言説は、仏教の思想史や文献学的な考察を欠いた「誤解」であると批判し、あたかも近代になつて混入された不純物のように扱う。そして氏は、そのような近代以降に開拓された解釈を「宗教哲学的解釈」とも呼び、時には西田哲学の影響（「永遠の今」など）を指摘する。

この問題提起は、一見「往生」の解釈が争点のように思えるが、おそらく氏が究極的に批判しているのは、「近代教学」の學問姿勢である。確かに親鸞の言葉を読解する際に、曾我の解釈を無批判に根拠として掲げたり、援用したりすべきではない

であろう。その点からすれば、氏が重々指摘するように、テキスト原典に実証的に当たる作業は必須である。しかし、同時に曾我のような人物によって開拓された視座を手がかりに、親鸞の言葉に立ち返り、そこから新たな創造的解釈を発掘することも可能と考える。

実のところ、私が西田哲学の世界に参入するようになつたのは、西田の宗教論の視座に、親鸞の言葉をラディカルに読解するための手がかりがあると予感したためである。例えば、西田が最晩年の「場所的論理と宗教的世界觀」において「平常底」

問題の焦点は、単に言葉の用法にとどまるのか、はたまたその境涯まで包むのか。いずれにせよ、一連の問題提起によつて教学の現代的課題——そこが西田哲学と交流する場所でないか——が浮き彫りになつたと考える。「死後か、現世か」といった短絡的な二極化や水かけ論に墮することなく、より有益な対話の場が生まれることを期す。

西田の「死後か、現世か」という短絡的な二極化や水かけ論に墮することなく、より有益な対話の場が生まれることを期す。

西田の「死後か、現世か」という短絡的な二極化や水かけ論に墮することなく、より有益な対話の場が生まれることを期す。

## 「杉本耕一追悼シンポジウム」に關わって

喜多源典

平成二十九年七月二十二日

(土)、京都大学文学部校舎にて、昨年四月に逝去された故・杉本耕一氏の追悼シンポジウム「哲学と宗教」——杉本耕一の思索」が開催されました。本学會・会员であり、愛媛大学文学研究者であつたと思ひます。それ

だけにお亡くなりになられたことは今でも残念でなりません。杉本さんはご自身の著書『西田哲学と歴史的世界——宗教の問題』(二〇一三年)をはじめとして多くの独創的な研究を残されています。その研究業績を踏まえ、杉本さんの遺志を受け継いでいくために、藤田正勝先生を交えて活発な討論が行わ

れました。

西田准教授であった杉本さんは、西田哲学を主として京都学派の哲学の研究、教育において貢献されてきましただけでなく、これら西田・京都学派の哲学研究の發展において極めて重要な研究者であつたと思ひます。それ

や「一步一歩血滴々地」という語をもつて論じる境涯は、真宗教学における「現生正定聚」に当たり、曾我が「往生の生活」や「往生の道」と言い表したものに通底すると考える。

問題の焦点は、単に言葉の用法にとどまるのか、はたまたその境涯まで包むのか。いずれにせよ、一連の問題提起によつて教学の現代的課題——そこが西田哲学と交流する場所でないか——が浮き彫りになつたと考える。「死後か、現世か」といった短絡的な二極化や水かけ論に墮することなく、より有益な対話の場が生まれることを期す。

西田の「死後か、現世か」という短絡的な二極化や水かけ論に墮することなく、より有益な対話の場が生まれることを期す。

西田の「死後か、現世か」という短絡的な二極化や水かけ論に墮することなく、より有益な対話の場が生まれることを期す。

の側面まで踏み込んだものとして捉えたい立場であり、板橋先生のコメントは今後の私自身の研究課題としても受け止めさせて頂きました。今回のシンポジウムは、杉本さんの生前の仕事を今後私たちがどのように引き継いでいくことができるのかと、杉本さんとの対話が新たに始まる場であったように感じています。

シンポジウムの場にいながら、私の脳裏には杉本さんとの様々な思い出が自ずと蘇っておきました。その中でも強く思い出されたのは、私が博士後期課程一年目くらいの頃だったでしょうか、ある研究会の場で杉本さんから突きつけられた言葉です。それは「逆対応とか絶対矛盾的自己同一とか、分かつた気になつていて実は何も分かつていない西田哲学研究者がたくさんいますが、あなたもその一人だ」という言葉でした。この言葉は、常に私に対しても鋭く問い合わせてくるものとして、今も鳴り響き続けています。そして私はその言葉も含め杉本さんの研究内容を批判的に問い合わせる所まで踏み込んだものとして捉えたい立場であり、板橋先生のコメントは今後の私自身の研究課題としても受け止めさせて頂きました。今回のシンポジウムは、杉本さんの生前の仕事を今後私たちがどのように引き継いでいくことができるのかと、杉本さんとの対話が新たに始まる場であったように感じています。

**理事会報告**

平成二十九年度 第一回定時理事会

西田哲学会第十五回年次大会の開催にあわせて、平成二十九年度第一回定時理事会が、七月十五日十二時四十五分より石川県西田幾多郎記念哲学館四階会議室にて開催された。理事会に出席した理事は二十名（委任状出席六名を含む）で、幹事を兼任する理事を含めて幹事十二名も会に出席した。

● 第十六回年次大会について

平成三十年七月二十一日（土）・二十二日（日）の日程で学会年次大会を関西大学千里山キャンパス（大阪府吹田市）を会場に開催することが決定された。

● 秋の理事会開催について

平成二十九年十月二十九日（日）十三時から立正大学で秋の理事会を開催することが決定された。

● 事務局からの報告

(1) 平成二十八年度会計報告、平成二十九年度予算案が事務局から提示され、審議を経て、承認された。

(2) 入会希望者、退会希望者、除籍候補者が事務局から示され、審議を経て、入会、退会、除籍がそれぞれ承認された。ただし、会費未納が届かない会員のなかに知り合いがいれば連絡を入れることが確認された。

● 編集委員会からの報告

(1) 「西田哲学会年報」第十四号への編集委員からの論文応募について・田中久文編集委員長から以下の報告がなされた。第十四号への論文応募が少ないと見込まれたため各方面に投稿を促した。その結果編集委員である水野理事から自身の論文を投稿することについて照会があり、会長にも問い合わせたところ、編集委員の応募を禁ずる規定はないが、本件の扱いは編集委員

会の判断に委ねたいとの意見であった。そこで編集委員会としては、編集委員全員の了解を得て、締切期日までに応募された論文を匿名にして公平に審査することとした。その結果、水野理事の論文も他の応募論文と同じく厳正な審査の上掲載が決定された。

(2) 公募論文の受理の形式について・『西田哲学会年報』次号（第十五号）より論文応募の手段を電子メールとすることが田中久文編集委員長から報告された。

● その他

(1) 第十五回大会の研究発表の部会が三つとなつた経緯について幹事会から以下の報告があつた。研究発表への応募数が少ないと心配して早めに諸方への呼びかけを行つた結果、締切期日までに十一名の応募があつた。これを承けて幹事会では、発表を不可とする権限は幹事会に委託されておりが最終的な決定には各理事の承認が必要であることを確認し、次いで、今大会の会場施設の諸能力を踏まえて見積もれば、三部会を設定すれば十一名全員の発表が可能であり、かつ『善

の研究』講読との共存も可能であることを確認した。以上のことから三部会を設け、応募者全員に研究発表の機会を提供することとした。

(文責・水野友晴)

## 「西田哲学研究基金」について

原則として次の宛先に電子  
メール添付でお願いします。  
akitomi@kit.ac.jp  
(郵送の場合は、

①履歴書、②研究計画（八百字程度）、③翻訳出版の場合は出版社との契約書。

た旨を印刷記載してくださ  
い。また出版図書二冊を本  
基金に寄贈して頂きます。

幹事：秋富克哉 (akitomi@kit.ac.jp)

す。なお次の第十五号掲載分は、編集の都合上、平成二十九年（二〇一七）年十二月末をもつて一つの区切りといたしますのでご了承ください。

いは四千字程度の報告文書のいずれか、とします。提  
出先は、上記の秋富研究室です。

方は、このアドレスまでふるつてご連絡下さい。お問い合わせ等もお待ちしております。

## 「年次大会」における 口頭発表の応募について

二〇一六年度、第十二回の西田哲学研究基金公募には一件の

以下の翻訳出版事業に三十八万円を交付することになりまし  
た。

Jacynthe Tremblay 氏  
『一般者の自覺的体系』 フラ  
ンス語訳出版

iv 備考

（いい）で、研究成果報告を提出していただきます。

・ 西田哲学研究会「於京都」  
西田哲学研究会では、オープ  
ン参加のもと、ほぼ三ヶ月に一  
回のペースで西田の著作を読み終  
ながら討論を行っています。『善  
の研究』を十回かけて読み終え、

西田哲学研究会のご案内

(文責・西田哲學研究基金運  
委員会二〇一七年度代表・板橋  
勇仁)

たがつてご投稿ください。たくさんの方の応募をお待ちしております。

な経験・業績表を添えて事務局にお申ください。

今年度も引き続き、交付基  
金を公募します。一件につき  
三〇万円から五〇万円で、数件  
の採択を予定しています。西田  
哲學に関するテーマ研究のほ  
か、翻訳出版、研究のためのプ  
ロジェクトも応募の対象になり  
ます。過去に不採択になつた場  
合でも、内容を整えて再申請す  
ることは可能です。応募要領は  
以下の通りです。

(2) 翻訳出版の場合には、訳稿完成を前提に出版社との契約がなされることが通常なので、ほぼ一年以内に出版図書の見本を提出していただきます。助成金は出版社に渡されます。助成金交付の際には、出版書籍に本西田研究基金からの助成を受け

ものから見るものへ」の主要論文を扱い、つい先日、前期の雄編「場所」を四回かけて読み終えました。今後も、焦らず急がず、じっくり読み進めていく予

総集 後記

今年度の年次大会には、例年なく多くの発表希望があり活況を呈しました。最近減少傾向が続いていたので一安心です。『年報』にも多くの応募があることを期待しております。

エッセイでは名和達宣会員に、最近の真宗における往生

論争を西田哲学との関係のなかで読み解いて頂きました。また喜多源典会員には、故杉本耕一会員の追悼シンポジウムの報告をして頂きました。西田研究の若手の中心であつた氏の急逝には、いくら惜しいでも余りあります。改めて哀悼の意を表したいと思ひます。

エツセイでは名和達宣会員

(編集委員長 田中久文)